

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A LA SEMAINE DE LA JEUNESSE, PORTE DE VERSAILLES, SAMEDI 9 DÉCEMBRE 1978

SALUT A VOUS TOUTES ET A VOUS TOUS. JE VOUS REMERCIE D'ÊTRE VENUS. JE SUIS PROFONDEMENT HEUREUX DE VOUS RENCONTRER PARCE QUE, MALGRÉ L'APPARENCE, NOUS AVONS EN COMMUN QUELQUE CHOSE D'ESSENTIEL. LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE DOIT VOUS PARAÎTRE UN PERSONNAGE LOINTAIN, ISOLÉ DANS SON PALAIS, PROTÉGÉ PAR SES GARDES. ET POURTANT IL PENSE À LA MÊME CHOSE QUE VOUS : IL PENSE À L'AVENIR. VOUS PENSEZ À VOTRE AVENIR. VOUS VOUS DEMANDEZ COMMENT VOUS ALLEZ VIVRE, COMMENT VOUS ALLEZ TRAVAILLER ? MA FONCTION EST DE PENSER À L'AVENIR DE LA FRANCE. MAIS C'EST LA MÊME CHOSE. CAR VOUS SEREZ L'AVENIR DE LA FRANCE. POUR MOI, LA FRANCE N'EST PAS UNE RÉALITÉ ABSTRAITE. C'EST UN TERRITOIRE, ET C'EST UN PEUPLE. C'EST UN PAYSAGE, ET CE SONT DES VISAGES. LE TERRITOIRE EST DESORMAIS FIXE, DANS NOS FRONTIÈRES HISTORIQUES, LONGTEMPS DISPUTÉES, MAIS AUJOURD'HUI ADMISES PAR TOUS. ET LE PEUPLE, SUR CE TERRITOIRE, EST EN MOUVEMENT. IL ÉVOLUE, IL CHANGE, IL S'ADAPTE, IL INVENTE. C'EST LUI QUI SERA LA FRANCE DE L'AN 2000, AVEC UN PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE QUE VOUS AUREZ CHOISI, PEUT-ÊTRE SORTI DE VOS RANGS. PEUT ÊTRE PRÉSENT PARMI VOUS CE SOIR

-\

POUR MOI, LE PEUPLE FRANÇAIS N'EST PAS DÉCOUPÉ EN TRANCHES. IL N'Y A PAS LES HOMMES ET LES FEMMES, LES JEUNES ET LES VIEUX, LES RICHES ET LES PAUVRES, CHACUN S'IGNORANT, ENFERMÉ DANS SES CONCEPTIONS ET SES INTÉRÊTS. C'EST UN MÊME ENSEMBLE, OU LES FEMMES ACQUIÈRENT PROGRESSIVEMENT LES DROITS ET LES RESPONSABILITÉS DES HOMMES `CONDITION FÉMININE`, OU CHACUN ÉVOLUE ET ÉVOLUERA À SON TOUR DE LA JEUNESSE À L'ÂGE ADULTE, PUIS À LA VIEILLESSE, OU LES INÉGALITÉS DE RESSOURCES ET DE CONDITIONS DOIVENT ÊTRE RÉDUITES. IL N'Y A PAS DEUX FRANCE, UNE FRANCE ADULTE ET SÉRIEUSE, À LAQUELLE ON RÉSERVE LES DÉCISIONS IMPORTANTES, ET UNE FRANCE DES JEUNES, À LAQUELLE ON PARLE DES SUJETS SECONDAIRES. BEAUCOUP D'ENTRE VOUS, PAS TOUS, ONT L'ÂGE - OU PRESQUE - DE VOTER. J'ESPÈRE QU'ILS LE FERONT.

- 18 ANS `ÂGE` EN 1978, C'EST AUSSI 40 ANS EN L'AN 2000

- VOUS QUI M'ÉCOUTEZ, VOTRE EXISTENCE PRÉSENTERA UNE SINGULARITÉ CHRONOLOGIQUE REMARQUABLE : ELLE SE RÉPARTIRA, PRESQUE ÉGALEMENT, ENTRE DEUX MILLENAIRES. IL EST NATUREL ALORS, QUE NOUS PARLIONS D'AVENIR. JE VOUS EN PARLERAI COMME À DES ADULTES. ET DONC, PENDANT LES QUELQUES MINUTES DE NOTRE BRÈVE RENCONTRE, JE VAIS RÉPONDRE AUX QUESTIONS QUE VOUS VOUS POSEZ. ET LA FÊTE ATTENDRA. MAIS ELLE REPRENDRA TOUT À L'HEURE. DANS QUELLE FRANCE VIVREZ-VOUS ? QUE DEVEZ-VOUS LUI APPORTER ? QUEL DOIT ÊTRE LE TÉMOIGNAGE DES JEUNES ? EH BIEN, JE VOUS RÉPONDS : L'ESPRIT DE LIBERTÉ. LA VITALITÉ. LA PARTICIPATION À L'ACTION DE LA FRANCE EN EUROPE ET DANS LE MONDE

-\

JE NE CROIS PAS AUX CONFLITS DE GÉNÉRATIONS. LE CONFLIT DU TEMPS, IL EST DANS CHACUN DE NOUS. SUCCESSIVEMENT ENFANT, ADULTE ET VIEILLARD. LES

CHACUN DE NOUS, SUCCESSIVEMENT ENFANT, ADULTE ET VIEILLARD. LES GENERATIONS SE SUIVENT, SANS VRAIMENT SE COMBATTRE. COMME DANS TOUT LE REGNE ANIMAL, UNE GENERATION ENFANTE LA SUIVANTE, L'AIME, LA PROTEGE UN MOMENT, LUI LAISSE SA LIBERTE, PUIS S'EFFACE ET DISPARAIT. CHACUNE TRANSMET LE FLAMBEAU A LA SUIVANTE, COMME CES COUREURS QUI, AVANT LES JEUX OLYMPIQUES, PARCOURAIENT LES PLAINES ET LES MONTAGNES DE LA GRECE POUR SE TRANSMETTRE LA FLAMME, LA FLAMME DE LA VIE. QUELLE FLAMME VOULONS-NOUS VOUS TRANSMETTRE ? MA GENERATION A CONNU L'OCCUPATION ET LA GUERRE. NOUS VOULONS VOUS TRANSMETTRE LA PAIX. DANS NOTRE UNIVERS, OU DES CENTAINES DE MILLIONS D'ETRES VIVENT DANS LA MISERE, NOUS AVONS ECARTE DE LA FRANCE LE SPECTRE DE LA PAUVRETE. DEPUIS UN TIERS DE SIECLE, LE NIVEAU_DE_VIE DES FRANCAIS A QUADRUPLE. CELA PEUT PARAITRE ABSTRAIT. ET POURTANT IL S'AGIT D'UNE TOUTE AUTRE VIE. NOTRE GENERATION A, JE CROIS, BEAUCOUP ENDURE ET BEAUCOUP TRAVAILLE. MAIS NOUS SOMMES CONSCIENTS DE CE QUI RESTE A FAIRE. LA TACHE QUI VOUS ATTEND EST IMMENSE. L'IDEE QUE VOUS ARRIVERIEZ SUR UNE PLANETE OU TOUT EST DECOUVERT, TOUT EST CONSTRUIT, TOUT EST ACHEVE, EST UNE IDEE ABSURDE

-\

IL Y AURA ENCORE DE GRANDS BOULVERSEMENTS TECHNIQUES AUTANT QUE DANS LE PASSE. VOUS AUREZ A ORGANISER UNE CROISSANCE DOUCE, A PROTEGER LA NATURE. VOUS AUREZ A IMAGINER ET A CONSTRUIRE UN NOUVEL HABITAT. VOUS DEVREZ REPENSER LA NOTION MEME DE TRAVAIL. NOUS APPROCHONS DU TEMPS OU LE TRAVAIL CESSERA D'ETRE PERCU COMME UNE CONTRAINTE ET UNE FATALITE, MAIS BEAUCOUP PLUS COMME LE MOYEN DE S'ACCOMPLIR. IL NE S'AGIRA PAS SEULEMENT DE FOURNIR DES EMPLOIS, MAIS D'ORGANISER UN EQUILIBRE DE VIE DANS LE TRAVAIL. QUE LES SECURITES ESSENTIELLES VOUS SOIENT ASSUREES, CONTRE LA MALADIE, CONTRE LA VIEILLESSE, C'EST UN FAIT. VOUS ETES GARANTIS DES VOTRE NAISSANCE CONTRE LA PLUPART DES RISQUES ELEMENTAIRES. MAIS VOUS DEMEUREZ - ET C'EST MIEUX AINSI - DANS UN SYSTEME DE COMPETITION OUVERTE. LA COMPETITION CONTINUE DANS TOUS LES DOMAINES : SPORTIFS, PROFESSIONNELS, CULTURELS, NATIONAUX ET INTERNATIONAUX. ELLE APPELLE VOS EFFORTS ET VOTRE VITALITE. CHACUN DE VOUS, CHACUNE DE VOUS, EXERCERA EN REALITE PLUSIEURS METIERS, MEME SI CE METIER CONTINUE DE PORTER LE MEME NOM, TANT LE SAVOIR CONTINUERA D'EVOLUER. LES METIERS DE MEDECINS, DE PROFESSEURS, DE TECHNICIENS, D'AGRICULTEURS NE SONT PLUS CEUX D'IL Y A DIX ANS. CEUX QUI SE REPRESENTENT LE MONDE COMME UNE SOCIETE VIEILLISSANTE, OU IL N'Y A RIEN A ATTENDRE QUE LE DECLIN, SE TROMPENT. LE MONDE DE DEMAIN, C'EST ENCORE ET TOUJOURS L'AVENTURE

-\

MAIS CETTE ACTION, CETTE COMPETITION, POUR QUOI FAIRE ? LORSQU'ON NOUS DEMANDE QUELLE SOCIETE NOUS VOULONS CONSTRUIRE, NOUS N'AVONS PAS ENCORE DE REPONSE TOUTE FAITE. A CERTAINES EPOQUES, UNE GENERATION HERITAIT TOUT NATURELLEMENT DU PATRIMOINE IDEOLOGIQUE ET CULTUREL DE LA GENERATION PRECEDENTE. MAIS LA TORNADO DU PROGRES TECHNIQUE ET LE CHOC DES IDEOLOGIES SE SONT ABATTUS SUR NOUS DEPUIS UN SIECLE

- QU'ON Y SONGE

- LE MARXISME, LE COLONIALISME ET LA DECOLONISATION, LE NAZISME ET LE RACISME, L'EVOLUTION DE LA RELIGION, DES MOEURS, LE BOULEVERSEMENT DES ARTS, DE LA PEINTURE, DE LA MUSIQUE. L'ATOME ET L'ELECTRON, L'ESPACE ET LE VOL SUPERSONIQUE, L'INFORMATIQUE. ON SE PREND LA TETE A DEUX MAINS

- MAIS JE SUIS CONVAINCU CEPENDANT QU'EN CETTE FIN DE MILLENAIRE, ET EN CETTE VEILLE D'UN AUTRE MILLENAIRE, QUI SE REJOINDRONT TOUS LES DEUX A PARIS, DANS CETTE EXPOSITION UNIVERSELLE DE L'AN 2000, DONT JE VOUS ADRESSE A L'AVANCE

LES CARTES D'INVITATION, NOUS POSSEDEONS SUFFISAMMENT DE DONNEES POUR APPORTER DES REPONSES AUX QUESTIONS ESSENTIELLES QUE VOUS VOUS POSEZ. CES REPONSES SONT : LIBERTE, VITALITE, CONTRIBUTION A L'ORGANISATION DE L'EUROPE ET DU MONDE

-\

LIBERTE D'ABORD. LA TACHE ESSENTIELLE DE NOTRE GENERATION - CELLE QUI L'EMPORTE SUR TOUTES LES AUTRES ET QUI EST LA CONDITION DE TOUTES LES AUTRES - C'EST D'ACCROITRE LA LIBERTE ET LA RESPONSABILITE INDIVIDUELLE. L'HOMME EST AINSI FAIT QU'IL A BESOIN D'UN DOMAINE, PETIT OU GRAND, DONT IL SOIT LE RESPONSABLE. LA NATURE A INSCRIT DANS TOUS LES ETRES VIVANTS LA NOTION DE TERRITOIRE. NOTRE TERRITOIRE A NOUS NE SE MESURE PAS UNIQUEMENT EN METRES CARRES. IL SE MESURE AUSSI EN LIBERTE REELLE, EN EMANCIPATION, EN POUVOIR DE DECISION, C'EST-A-DIRE POUR VOUS EN POUVOIR DE CONSOMMER OU DE NE PAS CONSOMMER, D'APPRENDRE, DE VOYAGER HORS DES FRONTIERES, DE LIRE CE QUE VOUS VOULEZ LIRE, D'ECRIRE, DE VOUS REUNIR, ET SURTOUT D'EXERCER UNE VRAIE RESPONSABILITE DANS VOTRE METIER, DANS VOTRE VILLE, DANS VOTRE NATION. NATURELLEMENT, L'HOMME VIT EN SOCIETE, ET SA LIBERTE NE PEUT PAS IGNORER CELLE DES AUTRES. MAIS CHAQUE FEMME, CHAQUE HOMME PEUT EXERCER DAVANTAGE DE RESPONSABILITES DANS LES DECISIONS QUI LES CONCERNENT, SANS COMPROMETTRE LA COHESION DE LA SOCIETE. NOUS LEGUONS A NOTRE JEUNESSE UNE SOCIETE ENCORE TROP CENTRALISEE, TROP CONCENTREE, OU UN PETIT NOMBRE D'HOMMES DECIDE ENCORE POUR UN GRAND NOMBRE D'HOMMES. CERTES, NOUS EN COMPRENONS LES MOTIFS. CAR L'HISTOIRE NOUS LES ENSEIGNE. MAIS NOUS POUVONS PROGRESSER. J'AI COMMENCE A LE FAIRE : POUR LES DROITS DES INDIVIDUS, HOMMES ET FEMMES, POUR LE PLURALISME ET LA TOLERANCE DES OPINIONS POLITIQUES, DEMAIN POUR LES CONDITIONS DE TRAVAIL ET POUR L'ACCROISSEMENT DES RESPONSABILITES DES COMMUNES. C'EST DIFFICILE A FAIRE CROYEZ-MOI PARCE QUE NOUS SOMMES TOUS - PRESQUE TOUS - ATTACHES A CE QUI EST. MAIS FAITES-MOI CONFIANCE. NOUS CONTINUERONS A PROGRESSER POUR FAIRE DE LA FRANCE UN EXEMPLE DE LIBERTE, ET DES FRANCAIS UN EXEMPLE DE PRATIQUE DE LA LIBERTE

-\

LA LIBERTE A DES ENNEMIS, ET IL FAUT LE SAVOIR. LES UNS, QUI N'OSENT PAS L'AVOUEUR, LA COMBATTENT PAR DES MURMURES, EN DENIGRANT CE QUI S'ACCOMPLIT AU NOM DE LA LIBERTE, EN VOYANT DE LA FAIBLESSE LA OU IL N'Y A QUE LE RESPECT DES AUTRES, EN TROUBLANT L'OPINION POUR LUI FAIRE CROIRE QUE LA LIBERTE CONDUIT A LA DECADENCE ET A LA VIOLENCE. CE SONT LES PARTISANS DE L'AUTORITARISME. OR, L'AUTORITARISME, QUELLE QU'EN SOIT LA FORME, SERAIT UNE IMPASSE POLITIQUE POUR LA FRANCE. UNE IMPASSE A L'INTERIEUR, PARCE QUE LES ETATS AUTORITAIRES SONT TRISTES ET INEFFICACES £ PARCE QUE LES FRANCAIS NE LE SUPPORTERAIENT PAS LONGTEMPS £ ET PARCE QUE L'OBSERVATION DU MONDE CONTEMPORAIN MONTRE TOUS LES JOURS QUE C'EST L'AUTORITARISME QUI ENGENDRE LA VIOLENCE. UNE IMPASSE A L'EXTERIEUR, PARCE QU'UNE FRANCE AUTORITARISTE FERAIT RIRE D'ELLE DANS LE MONDE. LE PAYS D'ORIGINE DE LA LIBERTE, DONT LE GRAND SOUFFLE BALAIER ENCORE LES QUATRE COINS DU MONDE, N'AURAIT-IL PLUS A COMMUNIQUER QUE LES DECRETS ET LES REGLEMENTS D'UNE SOCIETE AUTORITAIRE ? QUEL TRISTE, QUEL HUMILIANT MESSAGE

- LES AUTRES ENNEMIS DE LA LIBERTE SONT CEUX QUI LA CONCOIVENT COMME UN DROIT A LA DESORGANISATION. LA LIBERTE EST UN _ETAT ORGANISE, AVEC DES DROITS, AVEC DES LIMITES, AVEC DES GARANTIES. ELLE SUPPOSE LE RESPECT DE L'AUTRE. ELLE EXCLUT L'INTOLERANCE. LA VIOLENCE EST L'ENNEMI CYNIQUE DE LA LIBERTE. ELLE N'EST RIEN D'AUTRE QUE L'AVEU DE L'IMPUISSANCE A CONVAINCRE. ELLE REJOINT, PAR UN RAPIDE DETOUR, LE CAMP DE L'AUTORITARISME. LA JEUNESSE FRANCAISE, LA

VOTRE, DOIT ETRE UN EXEMPLE DE LIBERTE £ DE LIBERTE HORS DE L'AUTORITARISME, ET HORS DU DROIT A LA DESORGANISATION. C'EST DIFFICILE. MAIS SI VOUS REUSSISSEZ, VOUS AUREZ REALISE, CHACUNE ET CHACUN, L'AMBITION DE MA VIE

-\

PUIS LA VITALITE. JE VOUS L'AI DIT : NOUS VIVONS ET VOUS VIVREZ DANS UN MONDE DE COMPETITION. DANS LA COMPETITION, LA RECETTE EST SIMPLE : IL FAUT GAGNER. OR NOUS NE GAGNONS PAS TOUJOURS. IL FAUT DEVENIR PLUS EFFICACES, PLUS ORGANISES, MEILLEURS PROFESSIONNELS. C'EST LA QUE SE MESURE LA VITALITE D'UNE JEUNESSE ET D'UN PEUPLE. ELLE COMMENCE PAR LA FORMATION ` EDUCATION ` . ELLE SE POURSUIT DANS LE TRAVAIL

-\

VOUS TERMINEZ, POUR LA PLUPART, VOTRE SCOLARITE. ELLE VOUS LAISSE SANS DOUTE UN GOUT D'IMPERFECTION ET D'INSATISFACTION. LE GOUVERNEMENT A ENTREPRIS LA REFORME ` REFORME HABY ` DE L'ECOLE ET DU COLLEGE. JE VAIS VOUS EN PARLER, PARCE QUE C'EST UN SUJET DONT VOUS AVEZ VOUS-MEMES L'EXPERIENCE, ET QUE VOUS COMPRENDREZ MIEUX, PAR CET EXEMPLE, CE QUE JE VEUX FAIRE DANS D'AUTRES DOMAINES. CETTE REFORME DE L'EDUCATION EST FONDEE SUR TROIS IDEES : LA PREMIERE : REALISER UNE PLUS GRANDE EGALITE DES CHANCES. ET NOTAMMENT REpondre A L'ASPIRATION DE LA JEUNESSE POUR CETTE EGALITE DES CHANCES. ASSURER, DES LE DEBUT DE LA SCOLARITE, LA MEME FORMATION A TOUS, DE MANIERE A REDUIRE LE HANDICAP CULTUREL INITIAL. PUIS FAIRE ENTRER TOUS LES JEUNES DANS LE MEME COLLEGE, UN COLLEGE UNIQUE, POUR QU'ILS ACHEVENT LA SCOLARITE OBLIGATOIRE AVEC LE MEME NIVEAU CULTUREL POUR TOUS LES JEUNES FRANCAIS. DEUXIEME IDEE : OUVRIR L'EDUCATION SUR LE MONDE REEL D'AUJOURD'HUI ET DE DEMAIN. L'ECOLE, LE COLLEGE, LE LYCEE NE DOIVENT PAS TOURNER LE DOS A LA SOCIETE. VOUS NE SUPPORTEZ PLUS LA CONTRADICTION ENTRE LE MONDE QUI SE FAIT ET L'UNIVERS SCOLAIRE. VOUS VOULEZ ACQUERIR LES CLES DU SAVOIR ET DE L'EXPLICATION QUI VOUS PERMETTRONT D'EXERCER VOS RESPONSABILITES DANS LA VIE ACTIVE. TROISIEME IDEE : L'EDUCATION DOIT SE RAPPROCHER DE VOS FUTURES PROFESSIONS. BEAUCOUP D'ENTRE VOUS CRAignent DE NE PAS TROUVER D'EMPLOI, OU DE NE PAS TROUVER L'EMPLOI QUE VOUS SOUHAITEZ. UNE SOCIETE QUI LAISSE SES JEUNES SANS TRAVAIL EST UNE SOCIETE CONDAMNEE. IL NE PEUT PAS Y AVOIR DE RESIGNATION, DE BONNES RAISONS, DEVANT LE CHOMAGE DES JEUNES. CELA DIT, LE CHOMAGE NE SE COMBAT PAS PRINCIPALEMENT SUR LES ESTRADES, ET PAS PRINCIPALEMENT PAR LES MOTS

-\

POUR BIEN COMPRENDRE LE PROBLEME DE L'EMPLOI, IL FAUT SE RAPPELER DEUX CHOSES : D'UNE_PART, PROGRES TECHNIQUE ET EMPLOI SONT SOLIDAIRES ET NON PAS ENNEMIS. D'AUTRE_PART, LA COURSE AU DEVELOPPEMENT EST PARTOUT ENGAGEE. LES SOCIETES OCCIDENTALES SONT DISCUTEES, MAIS IMITEES. ET NATURELLEMENT, LES PAYS EN DEVELOPPEMENT COMMENCENT PAR ACCEDER AUX TECHNIQUES LES PLUS SIMPLES. DANS CETTE COURSE AU PROGRES, LA FRANCE EST DANS LE PELOTON DE TETE. ELLE CONSERVERA SA PLACE A DEUX CONDITIONS : MAINTENIR SON RANG DANS LA TECHNOLOGIE. SES OUVRIERS ET SES INGENIEURS SAVENT BIEN TRAVAILLER. C'EST POUR CELA QUE LA FRANCE EST LE 3EME OU LE 4EME EXPORTATEUR DU MONDE. CREER UN CLIMAT DE STIMULATION TEL QUE CHAQUE ENTREPRISE SOIT PORTEE A L'EFFORT, INCITEE A INVESTIR ET A INNOVER. C'EST POURQUOI LA FORMATION ` PROFESSIONNELLE ` EDUCATION ` DES JEUNES EST SI IMPORTANTE. IL FAUT SAVOIR QUE LES JEUNES LES MIEUX INFORMES TROUVENT UN EMPLOI, MEME DANS LES SITUATIONS ECONOMIQUES DIFFICILES. MON OBJECTIF EST QUE, DEMAIN, TOUT JEUNE PUISSE ABORDER LA VIE ACTIVE AVEC UN DIPLOME PROFESSIONNEL, CORRESPONDANT A UN METIER D'AVENIR. DANS LE MONDE MODERNE, QUI EST CELUI DE LA COMPETITION INTERNATIONALE LA QUALIFICATION L'INCENIOSITE LE SENS DE L'ORGANISATION

INTERNATIONALE, LA QUALIFICATION, L'INGENIOSITE, LE SENS DE L'ORGANISATION
SERONT LES CONDITIONS DE LA CROISSANCE, ET DONC DE L'EMPLOI

-\

LA JEUNESSE FRANCAISE DOIT RECONQUERRER DES TERRAINS QUE LES GENERATIONS
PRECEDENTES N'ONT PAS SU OCCUPER. LA FRANCE A L'HEURE ACTUELLE IMPORTE
PLUS DE LA MOITIE DES MACHINES DE SES USINES AU_LIEU DE LES FABRIQUER ELLE-
MEME. POURQUOI ? LA FRANCE QUI A LA PREMIERE AGRICULTURE D'EUROPE, N'A PAS
LA PREMIERE PLACE DANS L'INDUSTRIE ALIMENTAIRE. POURQUOI ? NOTRE PAYS CREE
TROP PEU D'ENTREPRISES INDUSTRIELLES, 1500 PAR AN. LE GOUVERNEMENT SE
PREOCCUPE D'AIDER A EN CREER DE NOUVELLES. SI NOUS REJOIGNONS LE TAUX
D'INDUSTRIALISATION DE NOS PRINCIPAUX CONCURRENTS, IL N'Y AURA PLUS DE
PROBLEMES D'EMPLOI EN FRANCE. LES PROFESSIONS LIBERALES, L'ARTISANAT, LES
SERVICES, LES COMMERCES SONT DES PROFESSIONS OU EXCELLE L'ENTREPRISE
INDIVIDUELLE, ET OU IL EXISTE DE NOMBREUX EMPLOIS A CREER. ENFIN, LE MONDE EST
VASTE, ET IL FAUT LE CONQUERRER. NOUS SOMMES INSUFFISAMMENT PRESENTS SUR
LES GRANDS MARCHES EXTERIEURS. ET POURTANT, POUR VOUS TOUS, QUELLE
AVENTURE DE COMMENCER SA VIE, DANS UN PAYS A DECOUVRIR ET A CONQUERRER
- POUR LE DESTIN DU PAYS, L'AIRBUS, LA RECHERCHE PETROLIERE, LES MARCHES
D'EXTREME-ORIENT OU D'AFRIQUE LA PENETRATION SUR LE MARCHE AMERICAIN,
BRESILIEN, MEXICAIN, SONT PLUS IMPORTANTS QUE LES VICTOIRES MILITAIRES
D'AUTREFOIS. C'EST LA QU'IL FAUDRA MONTRER VOTRE VITALITE. MON OBJECTIF EST
QUE TOUS LES JEUNES FRANCAIS ET QUE TOUTES LES JEUNES FRANCAISES DISPOSENT
DE DEUX ATOUTS A LA FOIS : UN MEME SAVOIR CULTUREL, ET UNE PREPARATION A LA
VIE PROFESSIONNELLE. ALORS VOUS POURREZ GAGNER

-\

LA FORMATION COMPORTE AUSSI LES LOISIRS. LA MEME ATTITUDE DE LIBERTE ET DE
VITALITE DOIT NOUS GUIDER QUAND NOUS PENSONS A VOS LOISIRS. JE SOUHAITE QUE
VOUS FASSIEZ BON USAGE DE VOTRE VOLONTE DE DECOUVERTE ET DE VOTRE GOUT DU
RISQUE. JE PEUX VOUS DIRE QUE J'AI DEMANDE RECEMMENT AU GOUVERNEMENT DE
DIFFERER UN ENSEMBLE DE REGLEMENTS SUPPLEMENTAIRES, CAR CE N'EST PAS EN
MULTIPLIANT LES REGLEMENTS, POUR LES MOTARDS, ET NOTAMMENT POUR LES
PETITES CYLINDREES, QUE LES AUTOMOBILISTES ADULTES, SOUVENT HELAS EN
INFRACTION DE VITESSE, REGLERONT LE DOULOUREUX PROBLEME DES ACCIDENTS DE
LA ROUTE. JE SOUHAITE QU'ON PUISSE VOUS OFFRIR LES CIRCUITS INDISPENSABLES
POUR ACQUERRER LA MAITRISE DE VOS MACHINES. MAIS JE SOUHAITE EN MEME TEMPS
QUE VOUS SOYEZ MIEUX INFORMES DES DANGERS QUE VOUS COUREZ, ET DES MOYENS
DE LES REDUIRE, AFIN QUE VOUS PRENIEZ VOUS-MEMES, EN RESPONSABLES, LES
PRECAUTIONS NECESSAIRES

-\

FORMATION ET INFORMATION SONT COMPLEMENTAIRES. NOS SOCIETES SONT
COMPLIQUEES. IL NE FAUT PAS QU'ELLES VOUS PARAISSENT INQUIETANTES. NOTRE
SOCIETE EST COMME UNE FORET, QUI N'EST PAS PLUS DANGEREUSE PARCE QUE SES
ARBRES, SES ROUTES, SES CHEMINS SONT NOMBREUX ET DIFFERENTS. POURTANT ON
PEUT S'Y SENTIR PERDU QUAND ON NE LA CONNAIT PAS. C'EST POURQUOI NOUS
DEVONS FAIRE L'EFFORT DE MIEUX LA SIGNALER, DE MIEUX VOUS INFORMER,
D'INDIQUER LES CHEMINS, DE VOUS PROPOSER DES ITINERAIRES. L'EXPERIENCE DU
CENTRE D'INFORMATION ET DE DOCUMENTATION JEUNESSE `CIDJ` EST UN SUCCES. JE
VOUS ANNONCE QU'EN 1980 CHAQUE REGION DISPOSERA D'UN CENTRE
D'INFORMATION JEUNESSE. JE VOUS ANNONCE QU'EN 1980 JE DEMANDE AUSSI AU
MINISTRE DE LA JEUNESSE `DES SPORTS ET DES LOISIRS` JEAN-PIERRE SOISSON`
D'INVITER LES COLLECTIVITES LOCALES A IMPLANTER DES BUREAUX D'INFORMATION
JEUNESSE, EN LIAISON AVEC LES CENTRES REGIONAUX. PROGRESSIVEMENT, CHACUN
DE CES CENTRES SERA RELIE A UNE BANQUE DE DONNEES INFORMATIQUE. VOUS

— —
CONNAITREZ AINSI LES SECTEURS EN EXPANSION, LES EMPLOIS QUI SERONT
DISPONIBLES, LES CHEMINS A PRENDRE ET LES IMPASSES A EVITER

- \

JE VAIS MAINTENANT VOUS PARLER D'UN SUJET DIFFICILE. LES JEUNES SONT
GENEREUX ET PRETS A SERVIR. ILS ONT PARFOIS L'IMPRESSION QUE LEUR
DEVOUEMENT EST INUTILE, PARCE QUE LA SOCIETE VOUS LE DEMANDE SOUS UNE
FORME INADAPTEE. C'EST POUR REpondre A VOTRE ATTENTE QUE J'AI DEMANDE UNE
TRANSFORMATION DEJA PROFONDE DU SERVICE NATIONAL. D'ABORD, UN MOT SUR LA
DEFENSE. ET JE M'ADRESSE A VOUS COMME A DES ADULTES. LA FRANCE EST UN PAYS
PACIFIQUE, QUI NE MENACE PERSONNE. CHACUN LE SAIT. MAIS IL NE SUFFIT PAS
D'ETRE PACIFIQUE POUR ETRE EN SECURITE ET POUR ETRE PROTEGE. NOUS VIVONS
DANS UN MONDE TENDU ET DANGEREUX. IL EST MEME PROBABLE QUE LA TENSION
GRANDIRA DANS LES ANNEES 1980, EN-RAISON DES MODIFICATIONS D'EQUILIBRE DANS
LE MONDE. LA FRANCE DOIT ASSURER SA SECURITE. SI ELLE NE LE FAISAIT PAS, ELLE
PRENDRAIT UNE RESPONSABILITE QUI POURRAIT ETRE TRAGIQUE, A L'IMAGE DE CELLE
DES ANNEES 30. OR QUELLE EST LA SITUATION DANS LES DEUX GRANDES PUISSANCES
MILITAIRES D'EUROPE : L'UNION SOVIETIQUE `URSS` ET L'ALLEMAGNE FEDERALE
`RFA`. LES JEUNES SOVIETIQUES, COMME TOUS LES EUROPEENS DE L'EST, FONT 24
MOIS DE SERVICE `MILITAIRE` OBLIGATOIRE, LES ALLEMANDS DE L'OUEST 15 MOIS

- \

JE VOUS LE DIS FRANCHEMENT : AUSSI LONGTEMPS QUE CETTE SITUATION DURERA, LA
FRANCE, SI ELLE NE VEUT PAS PARAITRE EN POSITION DE FAIBLESSE ET D'EFFACEMENT,
AURA BESOIN DE L'EFFORT DE SA JEUNESSE. MAIS CE SERVICE `MILITAIRE` DOIT ETRE
EGAL, ET UTILE. EGAL, POUR EVITER LES COMBINES ET LES PRIVILEGES. UTILE, POUR
VOUS DONNER UN ENTRAINEMENT PHYSIQUE, LA CONNAISSANCE DE MATERIELS
MODERNES DE CONDUITE OU DE TRANSMISSION. LE NOUVEAU REGLEMENT DE
DISCIPLINE EST FONDE SUR LA RECHERCHE DE L'ADHESION, SUR L'EXPLICATION
PLUTOT QUE LA CONTRAINTE. ENFIN, LE SERVICE NATIONAL NE DOIT PAS VOUS COUPER
DE VOTRE ENVIRONNEMENT FAMILIAL OU AFFECTIF. C'EST AINSI QUE LES DISPOSITIONS
ONT ETE PRISES POUR VOUS PERMETTRE, EN PRATIQUE, OU QUE VOUS SOYEZ, DE
RETOURNER GRATUITEMENT CHAQUE MOIS A VOTRE DOMICILE. LE JOUR OU LES
DONNEES DE LA SECURITE DANS LE MONDE AURONT EVOLUE, LES MODALITES DU
SERVICE NATIONAL POURRONT ETRE REEXAMINEES. MAIS JE PENSE QUE DANS LA
SOCIETE FUTURE, IL Y AURA TOUJOURS DES TACHES COLLECTIVES QUI DEVRONT ETRE
ASSUMEEES, SOUS UNE FORME OU SOUS UNE AUTRE, POUR UNE DUREE LIMITEE, ET DE
MANIERE DESINTERESSEE

- \

JE VOUS DEMANDE ENFIN DE PARTICIPER A L'ACTION DE LA FRANCE EN EUROPE ET
DANS LE MONDE. D'ABORD A LA VIE CHEZ NOUS. VOUS AVEZ DESORMAIS LE DROIT DE
VOTE A DIX-HUIT ANS. LORSQUE J'AI PROPOSE CETTE REFORME, ELLE S'EST HEURTEE
AU CONSERVATISME ET A LA MEFIANCE DE LA CLASSE POLITIQUE. QU'ALLAIENT FAIRE
CES IRRESPONSABLES ? EH BIEN

- QUE S'EST-IL PASSE EN 1978 ? LES JEUNES ONT FAIT COMME LES ADULTES LE BON
CHOIX POUR LA FRANCE. CETTE REFORME A CONDUIT AU RAJEUNISSEMENT
NECESSAIRE DE L'ASSEMBLEE_NATIONALE. LES JEUNES NE SONT PLUS DES EXCLUS. ILS
PEUVENT PARTICIPER A LA VIE DE LEUR PAYS. QUAND ABOUTIRA UNE AUTRE REFORME,
QUE JE CONDUIRAI A SON TERME, CELLE QUI METTRA FIN AU CUMUL EXCESSIF DES
MANDATS, LE NOMBRE ET LA QUALITE DES FONCTIONS LOCALES DISPONIBLES SERONT
AUGMENTES. PRENEZ-Y LARGEMENT VOTRE PLACE

- \

JE DEMANDE A LA JEUNESSE FRANCAISE DE M'AIDER A ORGANISER L'EUROPE, DE
M'AIDER A ASSURER L'INFLUENCE DE LA FRANCE EN EUROPE. LE RENDEZ-VOUS EST LA :

PARTOUT DES ETATS - CONTINENTS QUI SE DEVELOPPENT DANS LE MONDE, PEUPLES DE CENTAINES DE MILLIONS D'HABITANTS, ET ASSURES D'IMMENSES RESSOURCES NATURELLES. ICI UN CONTINENT MORCELE, PRIVE DE RESSOURCES, MENACE DANS SES PRODUCTIONS. IL EST CLAIR QU'IL FAUT ORGANISER L'EUROPE. IL EST NON MOINS CLAIR QUE LA FRANCE A UN ROLE A JOUER DANS CETTE CONSTRUCTION POUR L'ANIMER, POUR L'ORIENTER, POUR LUI DONNER SON ESPRIT ET SON AME

-\

JE DEMANDE A LA JEUNESSE FRANCAISE DE NE PAS AVOIR PEUR DE L'EUROPE. ON CHERCHE A L'EFFRAYER EN LUI EXPLIQUANT A LA FOIS QU'ELLE DOIT AVOIR PEUR DE L'ESPAGNE ET DU PORTUGAL, PARCE QU'ILS SONT TROP FAIBLES, ET PEUR DE L'ALLEMAGNE `RFA` PARCE QU'ELLE EST TROP FORTE. PEUR D'UNE ASSEMBLEE ELUE `PARLEMENT_EUROPEN`, ALORS QUE NOUS DISPOSONS D'UN DROIT DE VETO POUR EMPECHER L'EXTENSION DE SES POUVOIRS, ET QUE TOUTE L'HISTOIRE MODERNE EST CELLE DE L'AFFAIBLISSEMENT RELATIF DES POUVOIRS DES ASSEMBLEES FACE A CEUX DE L'EXECUTIF. EST-CE QUE CETTE PEUR DES AUTRES NE RECOUVRE PAS UNE PEUR DE NOUS-MEMES, LA PEUR DE NE PAS ETRE A LA HAUTEUR DE L'ENJEU

- JE SOUHAITE QUE LA FRANCE ENTRE DANS LA COMPETITION DE L'EUROPE. JE SOUHAITE QUE LA FRANCE RELEVE LE GANT

- COMMENT EXPLIQUER QUE NOUS SERIONS MIEUX PLACES A L'EXTERIEUR POUR SOUTENIR LA COMPETITION DE L'EUROPE, SI NOUS AVONS LA CRAINTE DE NE PAS POUVOIR LA GAGNER A L'INTERIEUR

- JE FAIS APPEL A VOTRE VITALITE, A VOTRE CAPACITE

- TOUT MON PARI, QUI EST AUSSI MA CONVICTON, EST QUE LA FRANCE EST CAPABLE DE GAGNER DANS LA COMPETITION PACIFIQUE ET FRATERNELLE DE L'EUROPE. VOUS DIREZ NON A UNE FRANCE CHAGRINE, REPLIEE, FRILEUSE. A UNE FRANCE QUI DEVIENDRAIT LA VIEILLE FILLE DE L'EUROPE. VOUS M'AIDEREZ, ET PLUS TARD, PLUS TARD QUAND JE NE SERAI PLUS LA, VOUS CONTINUEREZ A CONSTRUIRE UNE FRANCE RAYONNANTE DANS UNE EUROPE ORGANISEE

-\

ET MAINTENANT LE MONDE. LE MONDE VA CONNAITRE DE GRANDS CHANGEMENTS. COMME TOUJOURS, LORSQUE LES EQUILIBRES ACQUIS SE MODIFIENT, NOUS PASSERONS PAR DES PHASES DE TENSION ET DE RISQUE. LA FRANCE DOIT ETRE UN FACTEUR DE PAIX, DE COMPREHENSION ET DE JUSTICE. DE PAIX, EN MAINTENANT OUVERTE LA LIGNE DE LA DETENTE, ET EN PARTICIPANT, COMME NOUS LE FAISONS DESORMAIS A L'EFFORT DE DESARMEMENT. DE JUSTICE, EN COMPRENANT LES ASPIRATIONS DE CES PEUPLES NEUFS, LONGTEMPS SILENCIEUX, LONGTEMPS EXPLOITES, QUI FONT IRRUPTION DANS LA VIE INTERNATIONALE. DES PEUPLES PRIVES DE LEUR PASSE, DE LEUR CULTURE, D'UNE PARTIE DE LEURS RICHESSES. NOUS DEVONS COOPERER A LEUR DEVELOPPEMENT, A LA RENAISSANCE DE LEUR PERSONNALITE ET DE LEUR CULTURE. JE SOUHAITE, QU'IL Y AIT PARMIS VOUS, FILLES ET GARCONS, DE NOMBREUX COOPERANTS. JE M'ASSURERAI QUE DANS LES ANNEES A VENIR LES POSTES NECESSAIRES VOUS SERONT OFFERTS. JE VOUS DEMANDE DE CHERCHER, DANS VOS METIERS, CHAQUE FOIS QUE CE SERA POSSIBLE, ET DANS VOS LOISIRS, D'ALLER DECOUVRIR LE MONDE EXTERIEUR, ET Y REPRESENTER L'EXEMPLE D'UNE CIVILISATION FRANCAISE FONDEE SUR LA LIBERTE, LE RESPECT DES DROITS DE L'HOMME, LA JUSTICE, ET UN MODELE D'ORGANISATION SOCIALE

-\

POUR CELA, UN DERNIER MOT : CONFIANCE. S'IL FAUT DONNER A L'INDIVIDU DAVANTAGE DE RESPONSABILITES, C'EST PARCE QU'IL MERITE NOTRE CONFIANCE. LA MEFIANCE CONDUIT A DECIDER POUR AUTRUI, A ORGANISER LE BONHEUR DES AUTRES, A REDUIRE LES LIBERTES. J'AI CONFIANCE EN VOUS. ON DIT SOUVENT QUE LES JEUNES D'AUJOURD'HUI DECONCERTENT. VOUS NE ME DECONCERTEZ PAS. CERTES, VOUS ETES, PLUS QUE NOUS, CITOYENS DU MONDE PARCE QUE LA PAIX A OUVERT LES FRONTIERES

PLUS QUE NOUS, CITOYENS DU MONDE PARCE QUE LA PAIX A OUVERT LES FRONTIERES ET QUE LES MASS-MEDIA RESONNENT D'UN CONTINENT A L'AUTRE. CERTES, VOUS ETES PLUS LIBRES QUE NOUS, POUR LE BIEN ET POUR LE MOINS-BIEN. MAIS SUR L'ESSENTIEL, LES JEUNES RESTENT LES JEUNES, AVIDES D'IDEAL, GENEREUX, IRONIQUES, ET PROFONDEMENT SERIEUX. VOUS CHERCHEZ LE BONHEUR : JE SOUHAITE QUE VOUS LE TROUVIEZ ENTRE VOUS, ET QU'IL SOIT DURABLE

- VOUS ALLEZ A VOTRE TOUR ENTRER DANS LA VIE ACTIVE. SENTONS-NOUS SOLIDAIRES. NOUS SOMMES, TOUS ENSEMBLE, LA JEUNESSE DE LA FRANCE. C'EST AINSI QU'UN PEUPLE PROGRESSE, EN LIBERTE ET EN JUSTICE. ET C'EST AINSI QUE LA FRANCE S'AFFIRMERA TELLE QU'ELLE DONNE LE MEILLEUR D'ELLE-MEME, OUVERTE ET NON PAS REPLIEE, GENEREUSE ET NON PAS EGOISTE ET QUERELLEUSE, VIVANTE ET PORTEUSE DE LA PETITE FLAMME DE L'ESPERANCE. JE VOUS SOUHAITE BONNE CHANCE. JE VOUS DIS AU REVOIR CAR J'ESPERE QUE NOUS NOUS RETROUVERONS AU HASARD DES RUES ET DES VILLES. QUE LES CHANTS REPRENENT

- QUE LA FETE CONTINUE

- ET QUE VIVE LA JEUNESSE DE FRANCE

-

-\